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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

林鄭月娥2月22日與多名司局長在香港中央圖書館疫苗
接種中心接種了第一劑科興疫苗，至昨日已屆28天。當日
早上，她再次率領各司局長於政府總部接種第二劑科興疫
苗。林鄭身穿一襲黑色無袖連身裙，配上湖水藍色絲質圍
巾，以方便接種。接種完成後，她向傳媒展示了自己的針
卡及 「V」字勝利手勢。

隨後，政務司司長張建宗、律政司司長鄭若驊、公務員
事務局局長聶德權、食物及衛生局局長陳肇始、勞工及福
利局局長羅致光、運輸及房屋局局長陳帆、保安局局長李
家超、發展局局長黃偉綸、創新及科技局局長薛永恒、教
育局局長楊潤雄、政制及內地事務局局長曾國、民政事
務局局長徐英偉及財經事務及庫務局局長許正宇等，亦先
後接種疫苗，部分官員接種完成後向在場記者作出讚好手
勢。

已有35萬市民打完首針
林鄭稍事休息後會見傳媒，她呼籲早前已接種了第一劑

疫苗的市民，要按預約接種第二劑疫苗的時間前往接種，

如果打了第一針而沒有打第二針的話，或會前功盡廢。她
續指，本地新冠疫情近日逐漸回落，但國際疫情依然嚴
峻，歐洲部分地區又進入新一波疫情；由於英國疫苗接種
率已達37%，故當地每日的確診個案已經下降至幾千宗，
這亦說明接種疫苗仍是最有效的防控措施。

林鄭強調，科興疫苗和復星疫苗都安全有效，希望大家
不要因為個別案例擔心而不去接種疫苗，接種疫苗的效益
遠遠比風險高， 「打針一定好過不打針」。到目前為止，
約有35萬名香港市民接種了第一劑疫苗，以16歲以上人
士計，接種率約為5.3%，數字不算差，但可做得更好。她
強調香港在疫苗接種安排上相當完備，目前為止，沒有發
現任何一宗嚴重事故或死亡事故與接種疫苗有直接關係，
重申在疫苗接種方面，特區政府採取公開、透明的方法，
她本人及相關局長都時常回答傳媒提問，每日晚上都會發
放一篇新聞稿，希望市民多留意由政府發放的資料。

料對免隔離通關有正面影響
林鄭特別提到，近日有少數人於網上傳播失實消息、危

言聳聽，意圖污衊國產疫苗，她對此予以譴責；部分相關
人士本身是醫護，更令人心痛，她勸對方必須收手，如打
擊市民接種疫苗的信心，會令醫護人員受害，因為他們需
要承受很大的工作壓力，希望市民不要被誤導。林鄭續透
露，自己打了第二針並沒有什麼感覺，針口沒有痛，亦沒
有感到頭暈或有其他方面的問題，不過她會留意自己的身
體狀況。

被問及與內地免隔離通關問題，林鄭回應指，現在可能
還是一個比較早的階段；但要是香港、澳門、內地疫苗接
種率增加，建立了一個防疫屏障，肯定對往後兩地人員往
來是很有需要的，一定會有好的、正面的影響。

當日，行政會議非官守成員及立法會議員亦到政府總部
接種第二劑科興疫苗，前者計有葉劉淑儀、羅范椒芬、林
正財、張宇人、張國鈞、李國章、任志剛、周松崗、湯家
驊、黃國健等，後者則包括謝偉俊、陳恒鑌、蔣麗芸、黃
定光、陳健波、周浩鼎、柯創盛、何俊賢、劉國勳、麥美
娟、郭偉強、邵家輝、何君堯等，陳肇始及聶德權逗留陪
同立法會議員接種疫苗。

【香港商報訊】全國人大常委會法制工作委員會發言人
臧鐵偉昨日就第十三屆全國人大常委會第二十七次會議將
審議香港基本法附件一修訂草案和香港基本法附件二修訂
草案發表談話如下：

3月11日，第十三屆全國人民代表大會第四次會議通過
了《全國人民代表大會關於完善香港特別行政區選舉制度
的決定》，明確了修改完善香港特別行政區選舉制度應當
遵循的基本原則和修改完善的核心要素內容，同時授權全
國人大常委會根據本決定修訂香港基本法附件一和香港基
本法附件二。今年全國兩會期間，不少全國人大代表、全

國政協委員提出，全國人大常委會宜及早啟動並完成香港
基本法附件一和附件二的修訂。

根據有關方面的工作準備情況，3月22日下午召開的十
三屆全國人大常委會第八十八次委員長會議決定，第十三
屆全國人大常委會第二十七次會議於3月29日至30日在北
京舉行，並建議此次常委會會議按照法定程序審議全國人
民代表大會常務委員會委員長會議關於提請審議《中華人
民共和國香港特別行政區基本法附件一香港特別行政區行
政長官的產生辦法（修訂草案）》的議案、全國人民代表
大會常務委員會委員長會議關於提請審議《中華人民共和

國香港特別行政區基本法附件二香港特別行政區立法會的
產生辦法和表決程序（修訂草案）》的議案。這是全國
人大常委會貫徹落實第十三屆全國人民代表大會第四次
會議精神、行使全國人民代表大會授予的相關立法職權
的重要舉措和實際行動，對於堅持和完善 「一國兩制」
制度體系，維護憲法和香港基本法確定的香港特別行政
區憲制秩序，完善香港特別行政區選舉制度，推動適合
香港實際情況的民主政治制度發展，確保香港長治久安
和長期繁榮穩定，維護國家主權、安全、發展利益，都
具有重要意義。

【香港商報訊】記者葉珮如報道：多名司局長、
行會成員及立法會議員昨接種第二劑科興疫苗。公
務員事務局局長聶德權表示，早打疫苗一定比遲打
好，打疫苗一定與不打疫苗有分別。立法會主席梁
君彥呼籲巿民為自己、家人及朋友早日接種疫苗，
期望香港能達致群體免疫。

冀達致群體免疫便利通關
聶德權於社交網站表示，自己接種第二劑疫苗才

驚覺原來過了28日，這是非常充實和充滿挑戰的28
日，隨疫苗接種計劃展開，接下來要提高接種率
和速度，讓香港早日回復正常生活，各行各業才會
回復正常，大家亦可以外遊。

梁君彥表示，議員今次身體力行告知巿民接種疫

苗安全，期望能夠達致群體免疫，這是香港擺脫疫
症的第一步。他呼籲巿民為自己、家人及朋友早日
接種疫苗，藉此可開放許多社交距離限制，甚至提
供通關便利。

多位議員則在現場拍照或直播接種過程，在社交
網站向市民解說接種疫苗的安全性和重要性。議員
陳恒鑌和鄭泳舜，聶德權及食衛局局長陳肇始等，
齊齊向市民呼籲 「打針要快，大家一起努力。」

一向害怕打針的議員麥美娟今次較為淡定，議員
何俊賢接種後安慰她說， 「阿娟！無事！」而她完
成接種後，陳肇始亦上前擁抱。麥議員強調，接種
疫苗是達致群體免疫最直接的方法，亦是遏制疫情
的重要一步，希望市民接種後可有條件放寬防疫措
施，甚至可免檢疫通關等。

人大常委會月尾審議涉港議案

林鄭月娥帶頭接種第二劑疫苗

譴責污衊國產疫苗言論

【香港商報訊】記者葉珮如報
道：昨早，行政長官林鄭月娥與多
名司局長、行政會議非官守成員及
立法會議員接種第二劑科興疫苗。
林鄭稍事休息後表示，目前本港疫
苗接種率不錯，但還可以做得更
好，呼籲全港市民按預約時間接種
第二劑，強調疫苗安全有效，效益
遠遠高於風險。本港在疫苗接種方
面是相當完備，她形容港人頗幸
運、幸福。她又譴責有包括個別醫
護在內的少數人在網上傳播失實消
息，意圖污衊國產疫苗，冀市民勿
被誤導。

官員議員齊籲市民積極接種

【香港商報訊】記者周偉立
報道：首批接種科興疫苗的市
民現時可接種第二劑。港大感
染及傳染病中心總監何良強
調，按已公布數字分析，科
興、復星疫苗均屬安全，市民
不用擔心。

何良指，按照已公布的數
字分析，本港接種的兩款疫苗
中，復星疫苗屬安全，科興疫
苗亦沒出現危險信號，市民不
用因擔心而不接種第二劑疫
苗。他理解市民擔心接種疫苗
後會出現反應，但接種後出現
針口痛和發燒等是預期之內，
不是大問題。他續指，本港第
四波疫情至今已持續5個月，
早前健身群組相關個案正逐漸
消失，確診數字漸漸回落，反
映政府應對措施有改善，如現
時仍關閉的表列處所可達到指

定防疫要求，例如限制人數、保持空氣
流通及確保在場人士戴口罩等，政府可
考慮作有條件開放。

政府專家顧問、中大呼吸系統科講座
教授許樹昌昨指，如接種第一劑後出現
嘴唇腫、呼吸困難及出風癩等較嚴重反
應，則不適合接種第二劑。他建議有相
關情況的市民諮詢過敏科醫生，了解致
敏原因及是否可轉接種其他疫苗。他解
釋，接種第二劑疫苗因刺激免疫系統，
個別人士身體可能出現較大反應，但整
體反應屬輕微且不會持續，大家可因個
人需要決定接種第二劑疫苗時是否需請
半天假期休息。

此外，香港醫院藥劑師學會會長崔俊
明透露，病情已穩定的長期病患者和健
康人士接種第二劑疫苗後，免疫反應會
較強。他提醒如在接種第二劑前發燒或
長期病患病情有變，應延遲接種，惟如
兩針相距太遠可能會影響保護率，故不
應等太久才接種第二劑。

科
興
復
星
疫
苗
均
屬
安
全

◀林鄭月娥接種第二劑疫苗後擺出
「勝利」 手勢。 記者 蔡啟文攝

政府多名司局長同日接種第二劑疫苗。 中通社

儘管近日香港本地確診回落
至個位數增長，但每日仍有不
明源頭個案，顯示社區隱形傳

播鏈未被完全切斷，香港抗疫工作仍不能鬆懈。疫
情長時間不能得到控制，導致百業蕭條，失業率攀
升，消耗的不僅是香港的醫療、財政乃至醫護資
源，更是不斷衰退的經濟。香港亟須盡快擺脫疫情
困擾，復蘇經濟。而要重啟，最關鍵就是恢復與內
地乃至其他國家和地區的來往交流。現時，世界多
地都在加速疫苗接種，香港接種率若落後，肯定不
利於互通關口的商討。港府應該進一步加強疫苗作
用宣介和釋疑，同時研究提供誘因，鼓勵更多市民
積極參與接種。

本港從上月26日正式啟動疫苗接種計劃，根據政

府統計，截至昨日，已有約354400名市民接種了第
一劑疫苗，佔全港總人口約 5.3%。從目前進度來
看，接種工作大致順利，市民接種積極性亦較高，
以昨日情況為例，全港8間社區疫苗接種中心接種
科興疫苗的整體接種率約為82%；19間接種復必泰
疫苗的接種中心整體接種率亦達到93%。

當然，若想達至全民免疫，香港現時接種率還遠
遠不足夠。而近日一些故意抹黑疫苗的言論，和幾
起死亡個案都確實影響了不少市民對疫苗的信心。
港府須要引起重視，及時解釋和回應關於疫苗的不
實言論，想方設法提高市民的接種意願。比如一些
醫護組織在無確鑿證據下，就發布詆毀科興疫苗的
陰謀論，甚至污衊政府的疫苗計劃是政治考量，這
些明顯帶有偏見的言論不僅有違醫護準則，更令市

民感到混淆，無法正確認識和選擇疫苗。昨日，林
鄭特首帶領一眾官員按期接種第二劑科興疫苗，就
是以實際行動給予市民信心。許多市民因發生的幾
起疑似疫苗死亡個案而擔憂，衛生當局須要提供更
多數據證明疫苗和死亡並無直接關係，以釋除公眾
疑慮。其實，幾起疫苗接種後死亡的案例都有一個
共同點，患者均有長期患病史，比如高血壓、糖尿
病、心血管疾病等，這說明打疫苗還須發布更清晰
的接種指引，列明哪些群體或者患病史不適合接種
疫苗，避免再次出現嚴重疫苗事件。至於其他一些
疫苗過敏或不良反應其實都是打針後的正常現象，
市民不必太過驚慌。本港第二劑疫苗接種即將開
始，按照專家意見，第二劑疫苗的反應會大於第一
劑，市民只要提前做好心理準備和監察即可。

目前，另一個導致不少市民對疫苗持觀望和猶豫
態度的因素便是有無必要性。縱觀全球已開打疫苗
的地方，英美等疫情嚴重國家的接種率和接種積極
性明顯高於疫情趨於穩定地區。比如香港，隨疫
情緩和受控，市民打針加強防護的意願會降低。港
府若想提高市民打針意願，就須提供誘因和鼓勵措
施，比如近期熱議的疫苗護照和通關。如果政府能
積極與內地或其他海外地區接觸，商討接種疫苗後
免於隔離檢疫的可能性，相信市民打針積極性會大
幅提高，畢竟大家都渴望可以早日通關。

總之，在確保安全有效前提下，打疫苗好過無
打，早打好過遲打。香港疫苗供應充足，關鍵是如
何有效利用，提高接種率。

消除雜音 提供誘因 鼓勵接種

香港商報評論員 趙燕玲
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